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近段时间，攀枝花公园里的动物园
内，一只金钱豹意外走红：因体型偏胖，
形似《疯狂动物城》中的“豹警官”，这只
金钱豹得到了众多网友的喜爱。更让
网友们惊讶的是，除了“豹饮豹食”的

“豹警官”，这里还有几只长得圆滚滚的
黑熊，因其脖子前有白色花纹，被网友
戏称为“耐克熊”。

在围观这些可爱动物的同时，网友们
对动物园仅收2元一张的门票也颇为感
叹，“2元的门票，1块8都被动物吃了”，称
赞攀枝花动物园是“最良心的动物园”。

攀枝花动物园始建于1977年，建成
初期，曾是川西南滇西北最大的动物
园。这次意外走红后，动物园单日客流
量最高达到了原来平日的10倍。不过，
动物园总体收入不高，内部设施已多年
未更新，园内动物也越来越少……一座
47岁的城市动物园如何“重返青春”？
这可能是一道“难解题”。

“胖豹”为何长胖？
吃得太好加上活动空间太小

早上大口吃肉，下午“躺平”休息，
攀枝花动物园一只“心宽体胖”的金钱
豹，因为网友发在社交平台上的一条视
频而走红，被称为“豹警官”“胖豹”。

据不完全统计，3月9日、10日周末
两天，金钱豹所在草食动物区（猴池）门
票收入约为13000元，若算上享受半票
与免票优惠人群，实际入园参观人数超
过7000人次。3月13日，其热度仍在持
续，还火上了央视。这段时间，攀枝花
顶流明星非这只“胖豹”莫属。

“胖豹”为何长胖？网友们觉得，它
是在动物园吃得太好。动物园工作人
员在接受采访时表示，这只金钱豹年龄
大了，今年已经16岁，加上平时运动量
小，毛皮松弛，所以看起来有点胖。据
工作人员介绍，每天早上8点左右，饲养
员会为金钱豹送上一天的食物，牛肉加
上鸡肉或兔肉，定量投喂，“基本每天没
有剩的”。

关于豹子长胖，其他动物园也有研
究。3月2日，南京市红山森林动物园公
众号曾发文称，负责该园野生动物饲养
管理工作的员工关注到，用最优质的牛
肉搭配猪扇骨给豹吃，它们的粪便常常
不成形，其原因在于“豹子吃得太好
了”。后来，饲养员给豹子提供了整只
兔子，在食物的骨骼与皮毛的刺激下，
豹子胃肠道积极工作，产生的粪便就很
接近野外的豹粪。

3月13日，世界动物保护协会科学
家孙全辉博士在接受华西都市报、封面
新闻记者采访时表示，金钱豹在野外活
动面积可达几十平方千米，而动物园的
空间十分有限，难以满足它们运动的需
求。另外，在野生状态下，金钱豹隔几
天才捕猎一次，并且不是每次都能成
功，所以它们多数时间是处于饥饿状态
下的。“动物园的金钱豹无需耗费体力
四处寻觅食物，也不用担心吃不饱肚
子，所以容易出现营养过剩和体重超标
的情况。”

减肥遇到难题
轻断食可以，运动不具备条件

“胖豹”是否需要减肥，如何减肥？在
记者此前采访中，园方曾回应：“我们将结
合营养师的分析建议，坚持科学饲养。”

在减肥方面，孙全辉博士给出了他
的建议：除了适当减少食物的投放量，
动物园还需改变饲喂的方式，同时结合

动物自身的实际身体状况，让它动起
来，增加运动量。比如，不把食物直接
扔给动物，而是放置在高处或远处，让
金钱豹必须跳跃、奔走或攀爬才能得到
食物。“改变投喂的方式，也会给饲养的
动物带来乐趣，减少环境单调和缺少变
化对它们心理造成的不利影响。”同时，
孙全辉表示，空间有限的地方不建议投
喂活食，因为捕食过程可能造成金钱豹
的意外伤害。

目前，“胖豹”的轻断食已经安排
上，而对如何扩大其活动区域、增加运
动量等相关问题，一名工作人员表示，
目前不具备条件。具体而言，金钱豹性
情凶猛，如果人为驱赶督促它多运动锻
炼，或将引发意外情况。同时，动物园
已投用40余年，馆舍比较老旧，亟待升
级改造。

就部分网友提出的将“胖豹”转移
至稍大的区域的建议，动物园工作人员
表示，这个方案也不太可行。“我们咨询
了专家，豹是凶猛动物，不能‘牵’着
走。如果要更换场地，就需要注射麻
药，在它昏睡的时候搬过去。因为我们
的豹子年纪大了，麻药量大可能就醒不
过来，量小又存在安全隐患。所以专家

的建议是不要动。”

动物园的尴尬
游客少收入少，升级改造难

3月11日，刘棋（化名）和家人一起
来到攀枝花公园，眼前的景象让他很感
慨。他回忆，小时候，母亲常带着自己
到公园里玩，这里有很多童年回忆，很
多场景到现在都保持着原样，“金钱豹
火了，我们一家人来看看，但很多以前
有的动物现在都没有了。”

“原来公园有很多游玩设施，可以玩
一整天，可惜现在已经没有了，如果能够
升级改造下，那就太好了。”刘棋说。

据不完全统计，2017年，攀枝花动
物园门票收入为407245元。而近五六
年，入园人数减少了约一半，门票年收
入约为21万元。客流量小，门票收入
低，改造资金缺口大……这是动物园目
前面临的难题。

据了解，2018年7月，攀枝花市城市
管理局对市政协九届二次会议第96号
提案《关于规划新建动物园和增加原动
物园动物的建议》答复函显示，“动物园
管理主要通过公园直管和承包给私人
两种方式进行。目前，由于部分设施承

包合同到期，现已关停了水禽馆、蟒蛇
馆等。”该文件还显示，2017年，动物饲
料及药品支出为531915.9元（不含设施
维护费），动物园门票收入远低于动物
饲料及药品的相关支出，“需要市财政
大力补贴”。

引入社会资本？
专家建议慎重考量

如何打破人流少、收入少的现状，
攀枝花公园也一直在想办法。

2022年11月，攀枝花市园林绿化服
务中心发布了《攀枝花公园经营类项目
招商引资方案》，其中提及，动物园馆舍
简陋陈旧、动物品种少、观赏性差，计划
在现有动物区范围内，以改扩建为主的
方式重新规划建设动物园，增加动物品
种，同时配套建设野生动物救助中心和
野生动物科普中心。

2023年6月，攀枝花市城市管理行
政执法局对市政协十届二次会议第72
号提案《关于进一步规划攀枝花公园功
能促进炳草岗复兴的建议》答复称，市
园林绿化服务中心已草拟了攀枝花公
园动物园招租方案，委托专业机构开展
动物园招租租金评估，组织有意向的投
资经营企业踏勘现场，咨询动物园招租
手续办理事宜等。

知情人士透露，“胖豹”意外走红
后，公园管理方会同当地财政局、发改
委等部门，就动物园运营方案再次进行
了讨论。

对于动物园引入社会化资本这一举
措，孙全辉博士认为需慎重考量。保证
动物的健康和福利，是动物园承担的一
项重要职责。但是资本往往是逐利的，
为了提高收益，动物园的一些经营活动
可能会降低动物园的饲养标准和动物
福利水平，甚至偏离动物园科学研究、教
育科普以及物种保护的公益属性。

江苏淹城野生动物园董事长徐卫
勇也表示，引入社会资本要谨慎，若是
引入没有运营能力、运营经验的主体，
对动物的生存是没有保障的。

一座城市动物园的改或不改，这个
决定并不简单。

热度终会过去
如何将“意外之红”延续
攀枝花动物园内的“胖豹”意外走红

后，线上与线下，存在一种微妙的割裂感。
最近这段时间，动物园工作人员被

问得最多的一句话是“豹子在哪里”。
食草动物区（猴池）门口购票，2元1人，进
门下阶梯后右拐，人最多的地方便是

“胖豹”的圈舍。赶巧的话，能一睹它叼
着半只鸡，在玻璃房内转圈溜达。

玻璃房外，照片、短视频、直播，“胖
豹”在网上火得一塌糊涂，动物园工作人
员都说很意外。一座运营40余年的动物
园，一群陪伴动物走过10年、20年的工作
人员，和动物们是有很深感情的，在面对
数以亿计的流量时，他们并不特别在
意。他们的回答简单朴实，“我们在动物
吃的东西上面，从来不会克扣什么”“我
们门票2块钱，一直没变过”“我们的黑熊
特别可爱，还有孔雀开屏也好看”“希望
大家看动物的时候，不要随意投喂”。

“胖豹”的网络热度终将会过去，如
何将“意外之红”延续下去，是值得思考
的一个问题。

华西都市报-封面新闻记者冷宇
摄影报道

攀枝花“胖豹”走红背后的尴尬
2元“良心门票”的收入难以支撑对投运47年的动物园进行改造升级

▲攀枝花动物园
走红网络的“豹
警官”。

◀动物园内长得
圆滚滚的黑熊。

◀门票平时2元/
人，攀枝花动物
园被网友称为“良
心动物园”。
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